

Nuevas visiones de innovación social

La Fundación Miguel Kast ha anunciado una alianza con la U. del Desarrollo para apoyar innovaciones que combatan la pobreza, mediante una nueva entidad dependiente de ambas, el Instituto de Innovación Social. Se trata de una iniciativa novedosa, que busca abordar la pobreza desde una nueva perspectiva, acorde con el actual estado de desarrollo del país.

Durante muchos años el combate a la pobreza se enfrentó desde un punto de vista básicamente asistencialista. Eso era lógico, dadas las urgentes necesidades que existían en el país. En algún grado, fue lo que realizó el propio referente de la fundación, el ex ministro de Planificación Social Miguel Kast, en los años 70, cuando la pobreza alcanzaba a casi el 50% de la población, y necesidades elementales no estaban cubiertas. Hoy, sin embargo, Chile se halla en una situación muy diferente, y los problemas relacionados con la pobreza no sólo son distintos, sino además más complejos. La marginalidad comienza a desaparecer y las personas necesitan oportunidades, apoyo y

herramientas para enfrentar el presente por sí mismas.

Pese a lo anterior, aún persiste un grupo que no está recibiendo suficientemente los beneficios del desarrollo: según la más reciente encuesta Casen, unos 2,48 millones de personas siguen viviendo en pobreza, y 474 mil en indigencia. Sin embargo, su fuerte disminución de las últimas décadas ha movido a un cambio de énfasis. El antiguo enfoque asistencial ha dado paso a preocupaciones distintas como la distribución del ingreso, y las nuevas necesidades plantean una exigencia mucho mayor en la focalización de los recursos.

Hoy, la pobreza ha pasado a estar mucho más relacionada con la vulnerabilidad que con la marginalidad, y en esa área debe estar el foco principal de las políticas públicas. Dicha vulnerabilidad, a su vez, está muy asociada al desempleo o al grado de calificación para el trabajo. Esta situación debe ser urgentemente corregida. Y, precisamente en esa doble función de focalización y combate de la vulnerabilidad, instituciones e iniciativas como la recientemente anunciada por la Fundación Miguel Kast y la UDD pueden hacer un aporte sustancial.

Hoy, la pobreza está mucho más relacionada con la vulnerabilidad que con la marginalidad.

